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　　尊敬的諸位宗教界的領袖們、各位老師、各位同學們，大家好
！
　　此次我們能夠在澳洲的聖明小學舉行為期兩天的研討會，探討
如何通過宗教教育與跨文化理解，來促進社區的和諧發展，這是很
有意義的一件事情。主辦方希望淨空跟大家談一談，「以經典作為
文明社會發展的基礎」。我們今年從各大宗教的經典中選取了一些
重要的經文，彙編成一本小冊子，書名是《神愛世人》。我們在此
就借由這個機會，來與大家分享宗教教育的重要性，以及《神愛世
人》這本書裡面所收錄的經文對於我們的一些啟示；並且跟大家一
起分享關於宗教教育與人類社會文明發展的關係。。
　　這一次，我們之所以會彙編這個小冊子，主要是希望透過對於
世界各大宗教經典的學習，來讓我們更加深入的去認識到世界各大
宗教彼此親密、一體的關係。我們為什麼會非常重視對於宗教經典
的學習？因為，當我們回顧人類的歷史，就可以深刻的體會到，世
界各大宗教的創始人，都是他們那個時代最偉大的社會教育家，他
們對人類產生這麼深遠的影響，為人類的幸福、為人類精神文明的
發展，帶來了最偉大的貢獻，一直到今天。我們可以說，如果沒有
他們當時的教化，如果沒有他們所遺留下來的這些寶貴的教育遺產
，那麼，人類的文明就不可能延續到今天。為什麼我們會這麼認為
？因為，我們從人類過去的宗教歷史可以觀察到，所有宗教教育的
核心就是「愛」，這些宗教創始人所領導的社會教育，都是愛的教
育。文明一旦失去這種教育，人類就很容易迷失，就很難去發掘出
自己本有的那顆真誠的愛心。並且，沒有這種神聖的教育，人類也



就很難感受到這個宇宙裡面的真愛；當他發掘不到愛、感受不到愛
，他就很難用一顆真誠無私的愛心去關愛別人。換句話說，一旦沒
有了宗教教育，一旦人們失去對宗教的信仰，以及失去對於宗教信
仰的實踐，那麼，在人類的文明裡面，就很難找到真愛，很難找到
那種無私、神聖的大愛。
　　沒有科學技術，人類可以生存，文明也可以延續；沒有愛，人
類不能生存，文明也無法延續，為什麼？在當今的社會裡，我們就
可以冷靜的觀察到，一旦沒有了真愛，人類就感受不到幸福，無論
他是富裕或是貧窮，他都會生活在極度的痛苦之中。這種痛苦，當
超過了一定的限度，就會讓人類陷入絕望、陷入瘋狂，人類的文明
，不可能在絕望與瘋狂之中延續。英國歷史哲學家湯恩比博士曾經
說過，宗教是文明生機的泉源，一旦人們失去對於宗教的信仰，那
就會帶來文明的崩潰。我們生活在這個科學高度發展的時代，走過
世界的許多角落，我們所看到的，不只是大人們感受不到幸福、感
受不到真愛，甚至於小朋友們，也都感受不到幸福，都感受不到真
愛，都生活得非常痛苦。這件事情，非常可怕。過去的人類，即使
物質生活沒有現在這麼豐富，但是，他們過的不是這種痛苦不堪的
生活。在當今，這種心靈的痛苦，是全球性的，這跟宗教教育在我
們這個時代的衰落，有著非常密切的關係；並且，這種痛苦的情形
，是每況愈下。這種情況要是不能夠扭轉，人類的生存只會愈來愈
艱難、愈來愈痛苦。
　　在三、四十年前，我們感受到的，那時候人們的心靈狀態，比
起現在要穩定得多。但是，我們在一些報告裡面也有看到，在全球
經濟相對發達的北美地區裡，一九八Ｏ年代的一般兒童，總體而言
，比一九五Ｏ年代在北美地區患有精神疾病的兒童，都還要顯得更
為焦慮；而在三十多年後的今天，我們也可以想像得到，這種痛苦



的情況，只會愈來愈嚴重，愈來愈普遍。這些痛苦來自於哪裡？來
自於人們感受不到生活在這個世界的意義。生命為什麼會失去價值
、失去意義？最主要的原因，就是因為人們感受不到真愛。一個能
夠感受到真愛的人，他就會有幸福，他就會有力量，他甚至就能夠
克服身體與心靈上的種種考驗與磨難。真愛，我們每一個人都有；
在人類的文明裡，關於這種真愛的所有智慧，都完整的保存在各大
宗教的經典之中，都保存在各大宗教的傳統教育之中。
　　我們為什麼要積極的來學習宗教經典？因為，只有透過對於宗
教經典的學習，以及透過我們對於宗教經典教誨的落實，我們才可
以把宗教教育給找回來。只有宗教教育能夠再次的復興在這個地球
上，人類才能夠重新找回真愛，才能夠再次感受到這個大宇宙當中
那種神聖的愛。透過宗教教育，我們才能夠將我們自己本有的那顆
愛心，給發掘出來，發揚光大，讓所有的人都能受到愛的溫暖。我
們絕不能留給後代子孫們一個沒有愛的世界；換句話說，我們絕不
能留給後世子孫一個宗教教育徹底消失的世界。我們希望在經典裡
面，找到上帝的愛，找到真主的愛，找回一切宗教聖者們的大愛；
然後，透過學習與落實這些經典當中的教義，我們也可以發掘出自
己本有的那顆無私無我的愛心，可以用我們真誠的愛心，去對待一
切眾生，讓這個世界的人們，再次感受到真愛，感受到人與人之間
的那分親愛。愛，可以帶來和諧，可以帶來包容，帶來和平，帶來
幸福；沒有愛，這個世界就會充滿競爭，充滿仇恨，充滿暴力，充
滿瘋狂。我們都知道，我們現在是生存在一個核子時代，在這個時
代裡，人類文明的存在與毀滅，真的只在一線之隔；我們能夠把宗
教教育找回來，就能夠把愛找回來。這個世界有愛，人類的社會就
會有和諧，就會有和平，就可以避免衝突，就可以避免毀滅。
　　我們近期以來，多次的閱讀了《神愛世人》這本書裡面的經文



，讀後深深感到，確實，唯有透過這些神聖的宗教教育，我們才能
夠了解到上帝的愛，真主的愛，一切宗教聖者們的愛。並且，我們
會從這些神聖的大愛裡面發現到，一切宗教的神聖都是一體的。我
們之所以能夠感受到並且相信這些神聖都是一體的，那是因為，他
們都展現出了同樣不二的仁慈、同樣不二的悲心、以及同樣不二的
大愛。我們從這些經文上可以看到，各大宗教的上帝與聖者，他們
念念所盼望的，就是要把人類從迷惑的黑暗中引導出來，讓人類得
到智慧，走向真正解脫光明的大道。這些神聖們，他們都是用無比
的耐心與愛心，帶給所有人類究竟真實的利益。我們在基督教的經
典裡面可以讀到「一個上帝」、「一個聖靈」這樣的經文，我們在
《古蘭經》裡面也可以讀到「獨一的主」、「唯一的主」，而在其
他宗教的經典裡面，我們也都有讀到類似的經文。我們反覆讀誦這
些經文，深深感受到，那個「一」字，它的意義確實是非常的深廣
，我們在這些詞彙裡面，感受到這些宗教經典所蘊含的高度智慧，
感受到這些宗教神聖們，確實是周遍宇宙、含容空有。一個上帝、
一位聖靈、一個真主，一就沒有界限，一就沒有分別對立，一就是
周遍含容；沒有界限、沒有分別、沒有對立，所以，這個「一」裡
面就有和諧，就有真愛，這是一種神聖的大愛，是究竟一體的大愛
，也是我們每一個人真心裡面本有的大愛。確實，如果能夠深入的
認識這個「一」，我們所有的問題都迎刃而解了。
　　我看到這本宗教小冊子裡面有收錄一句經文，錫克教的經文，
它說，「對於萬法二元對立的執著，以及對於真理的懷疑，這兩者
是障礙我們心靈最重要的兩大煩惱」。確實，一神、一主，這裡面
沒有對立，一就是超越，超越一切二元對立，超越一切分別執著；
一裡面只有愛、只有光明，沒有疑惑、沒有黑暗，它所表現出來的
，就是上帝的愛、真主的愛、佛陀的愛、耶穌與穆罕默德聖者的愛



。《聖經》告訴我們，能夠真正去愛人，我們就是完整的奉行了上
帝的律法。《古蘭經》裡面也特別提醒我們，要用愛心去善待那些
非常弱勢的人，包括孤兒和貧民。這些教誨我們要用愛心去善待他
人的經文，在各大宗教的經典裡面都有；而這種一體的愛心，也包
含了寬恕他人的美德。《聖經》裡面說，我們彼此要以慈恩相待，
要存憐憫的心，要彼此饒恕，就像上帝寬恕了我們一樣。《古蘭經
》也教導我們，應當要以最優良的品行去應對別人對我們最惡劣的
行為；《古蘭經》告訴我們，能夠實踐這種恕道的美德，我們就是
有大福德的人，就是真正能夠忍辱的人。耆那教的經典也有提醒我
們，要寬恕所有眾生，不要對眾生抱有任何的敵意。中國儒家的古
大德說：「夫子之道，忠恕而已矣」；中國儒釋道三家的宗教教育
，也都十分重視恕道，重視要寬待別人，孔夫子當年特別說過，「
己所不欲，勿施於人」。
　　從上述這些例子我們就可以體會到，宗教教育，確實就是愛的
教育。我們能夠深入的去體會經典裡面的「愛」，去落實那些關於
愛與寬容的教誨，我們就會發現這個宇宙中確實是有真愛，確實有
一體的真神，有一體的真心，有一體的大愛。在這種一體裡面，沒
有一個眾生是我們不能夠包容的，沒有一位神聖是我們不應該向他
恭敬學習的。我們從這些一體不二的大愛裡面，漸漸的就能夠認識
到所有宗教的神聖，確實就是一體不二的真神，我們彼此都是同一
位真神的子民。在過去，地球上的各個地區彼此交通不便，文化差
異性也很大，所以，我們可以想像，真神為了要幫助這麼多不同的
族群、不同地區的人類，他就必須要為當地的人民化現出與他們的
族群身分以及文化背景相符的形象，或是派遣他的使者們，以配合
當地族群文化的身分，去教化那一方的眾生。《古蘭經》裡面有說
，沒有任何一個民族，不曾存在教化眾生的警告者。並且，《古蘭



經》也告訴我們，這些使者們都一定是以當地的語言去教化眾生。
換句話說，任何一個民族，都有真神派遣過的使者，都有真神的化
身在那裡教導眾生，帶給眾生光明，帶給眾生智慧。上帝、真主、
一切宗教聖者們的存心，他們的那種愛心，確實就如《古蘭經》上
所說的，是至仁的，是至慈的；我們可以體會到，因為宗教神聖們
的存心、那種神聖的真愛是沒有界限的、是沒有一絲毫對立的，是
來自於同一個源頭的。所以，真主在《古蘭經》裡面提醒我們，我
們決定不要為了正教而去分門別戶。確實，正教的核心、宗教教育
的核心，就是一個愛。這個愛既然是包容的、是一體的，我們就不
應該為愛而去分門別戶，我們應該要在愛裡面團結，在愛裡面互助
，在愛裡面生活。在《聖經》裡面，聖徒保羅教導我們，我們所有
人的重擔，都應該要相互承擔，他說，這樣我們就完整落實了基督
的教誨。
　　確實，在這個時代，一切宗教的信徒們，都應該要放開胸懷，
共同努力、共同合作，一同承擔復興宗教教育的神聖使命，共同為
人類的文明找回神聖的真愛，要讓一切宗教的神聖典籍，在我們這
個時代裡展現光輝。我們如今已經不再處於過去那種交通不便、彼
此分隔的世界，現在的地球已經成為一個村莊，所有人類族群都是
一村人，都是一家人；人類成了一家人，一切宗教的神聖，也從多
元回歸到了一體。真主在《古蘭經》裡面說：「我使你們成為許多
民族和部族，以便你們相互認識」。這句經文，給我們很大的鼓舞
！人類從分隔到相聚，現在，所有人類族群的宗教教育遺產，都可
以會聚在一起，我們都可以藉由這些珍貴的宗教遺產、宗教經典，
去深入的理解對方，同時也能夠藉由對方來深入的認識自己。因為
，我們已經是一家人了。認識彼此，其實就是認識我們自己的家庭
，就是在認識真神的大愛。我們從分隔回歸到一家，從眾多回歸到



了一體，只有在這個時代，我們才有幸能夠親眼見證這萬聖歸一的
莊嚴景象，也只有在這個時代，我們才有幸，能夠回顧真神化現無
量身相、教化無量族群的那種珍貴歷史。倘若當今世界的各大宗教
，都能夠回歸教育，都能夠彼此相互學習，彼此團結合作，那麼，
我們相信，宗教會在這個時代，對人類文明做出最偉大的貢獻，能
夠帶領這個世界，化解一切衝突對立，為人類帶來真正的和平與幸
福，讓神聖的真愛，再次的降臨到這個美麗的地球。
　　值此宗教教育研討會召開之際，淨空真誠祝福與會的諸位宗教
領袖、諸位嘉賓身心安康，吉祥如意；祝福世界各宗教平等對待，
和睦相處；祝福澳大利亞和世界各國，國運昌隆，永續太平。謝謝
大家！
　　
　　


